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近二十年以來?我國語文生活發生了不小的變化。尤其近十年以來?隨著社會的迅

速發展和人們思想的日漸開放，語盲變異的激增更是引人注目。其間自然不免一些混亂

現象發生，基至可以說近年語吉使用失範現象較前為甚。個中原因極為複雄，時貴文章

中已從各角度各側面討論得很不少了，為了節省篇幅，本文不再重墟。我們認為，如果

通過討論，能夠在語吉規範化的一些最基本的問題上達成共識，使語吉規範化工作能夠

做得更準罐車有說服力一些，語用失範日益嚴重的局面也許會在一定程度上得到改善。

為此，本文暫提就「甚麼是語吉規範仕」、「怎樣搞好語用規範化」這樣兩個基本問題試作

如下討論。

一、甚麼是語言規範化

語言規範化， {.中國語言學大詞典} (江西教育出版社1991年出版)釋曰:

根據語言發展規律為語言的運用確定語音、詞匯、語法各方面的標

準。如漢語的普通話根據規範化的要求，確定以北京語音為標準音，以北

方話為基礎方言，以典範的現代白話文著作為語法規範。以此引導漢語向

健康完善的方向發展。

甚麼是語盲發展規律? {.大詞典》又解釋說，語吉發展規律就是「揭示語吉發展的方

式，趨向和規則的公式」。應該說， {.大詞典》對「語吉發展規律」的解釋是可以接受的，

對「語言規範化」的解釋是很有代表性的。幾十年以來，從學者論文到《現代漢語》教材，

一直都是這麼講。但是，如果把這兩段解釋對照著看，則不難發現， I確定以北京語音

為標準音，以北方話為基礎方盲，以典範的現代白話文著作為語法規範」與根據揭示漢

語發展的方式、趨向和規則的公式為漢語的運用確定語音、詞匯、語法各方面的標準原

來並不相等，因而「以此引導漢語向健康完善的方向發展」也許只是一種美好的願望。更

兼至今北方話詞匯沒有調查清楚，典範的現代白話文著作中的語法規則研究不夠 p 所以

過去四十多年的漢語規範化工作雖然名有標準遵循，但實無具體公認的依據可憑，學者
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們主要是跟著感覺走，往往頭對同一語言現象，甲持否定意見，乙吾吾持肯定意見，鱷常

陷於妻雙謂的爭論之中。龍也許就是此前漢語燒輯化工作沒有能夠取得應有的成就的 4大

雖因吧?

現在看來，過去幾十年的態驗教部i似乎在告訴發們， í隸據語奮發農規律為題富的

軍用確定語音、詞鹽、語法各主醋的練車j 的提法寶在可望前不可即，那麼我們便只好

重新討論「語言規範化j 的臨義了。

器重要是語吉攪範化?筆者認為實語苦于規纜化就是聽應社會發展的需要孺確立代碼攬

範〉撞在i比基聽上根攘必然J棍和這2、藥，性原則對超常的話用行為作客觀的分析譜表ù ' 1 使

諾社會知其擾旁 3 決定去籠。大敢說來，語吉攪範化報指語宮燒範和語用規範化階個

內容。

語當規籠，指在宙語實踐中種臨下來並在…設場合為人們所罐循的龍舟吾吾育材科(諾

膏、認廳、諸法)的主事則和典載。在書宙語中多擺包括樓寫規則，語言規範對諾吉社會

的人們有一定的約束力，是使用某種語富的人在一般揹說下墓禮守的。在特殊能吉普吉嚷

境中，語言規範也可以突破，但突破語言規籠…按需要符合必然性和銘、要注原則。

語首攪範有狹義和星星義之分。號義的話莒規範只指諦吉代碼規籬，一般存在於螺準

語之三中，黨義的語言規報還創攝次語言的燒範， {失語吉規範存在鼓地境方言和社會主n玄

之中。本文中的「諱言規範j是誤義的，即只存在最標零星譜中的語育代碼規籠。

語府規範化，與諾言規範相對廳， t且是有誤義和廣義之分。接撓的語舟規範化主要

指標準語使用規範化，廣義的話用規範1t讓位括總域方吝使用繞範化和社會方吉使用規

範化。本文拉薩的「龍舟規範1tJ t!!是狹義的，即主要指禪灌器使用規範化。

不緝，接安過去語言規範化工作的經驗教剖，我們研說的標準語使用攬範ft是僅就一

敵意義上說的。或者說，我們只承認標車語語吉規範對吉普用者有一定的的束力，隔不認

為台對話用者有強制性。它1:11本應該對話用者有強制住。在世界近、理代史上，歐湖有

些獨家政府曾以各種理EÈl強鵲標準語(或共聞語)對育用者的強劇性 p 如三十世，但上半草案

醬聞和蘇聯的情搓，倡多未達目的。我們能語宮發展觀出發，認為任何語吝規範都只能

說明撞去，而不能規定未來多所以特別指出多一切具有錢然性和必要性的語當規輔之突

破都應啥?肯定，承認其境範性。這與過去那種一發現變異嘉定批評的思路顯然不同。

二、怎樣處理好語用鐵範化

要處理好言語用媲範化，在筆者看來，抓好以下兩項工作至關重要。首先?全醋論資

1 根據必然性和必要做原則對超常的語用行為作霖教的分析評判，可參贊拙作使t詞語言視鏡化工作的誤區》

((河南締範大學學教訓999年第3期)和《提「輝煌j 的產生?發展說到新制新義新用法的規範> ((認庫建設

遁訊》第21期) 1999年 11月)。
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研究標準語代碼規範系統，力爭列出語音、詞匯、語法三個系統的清單，明確具體規範

內容，並盡可能地通過教育使語用者大致掌握這些內容，從而提高語用者正確使用標準

語的水平。拿我國目前的情況來說，普通話代碼規範系統現在還不夠明確。只有語音系

統算是列出了清單，所以語音規範化工作取得了一定的成績;語法研究就不夠充分，所

以語法規範化工作成績微乎其微。尤其詞匯系統的調查研究嚴重滯後，致使漢語詞匯規

範化工作很不得力，目前已經舉步維艱。 2

其次，語文工作者在樹立語吉規範發展觀的基礎上，深入考察、全面分析、正確評

判每一種語吉變異現象，引導語吉使用者從所當從去所當去。為了較好地說明問題，下

面舉幾個有一定代表性的例子，加以辨置，以期待同行繼續深入探索正確評判語吉變異

的新路于。

(1) 記得我在一教育委員會某辦公室門口，看到釘在牆上的標示牌;

「特訓處h 初是驚訝，繼是困惑，再一打聽， r特訓虛J 乃是「特殊教育培

訓處」之簡稱。「特」並非「軍、菁、憲、特」之「特J '是「特殊教育J 之

「特J 0 r特殊教育」者，乃是對盲、啞、弱智兒童的教育。還有前些年出現

的「五四三辦公室J (r五講」、「四美」、「三熱愛J 辦公室) ，近些年出現的

「打拐辦J (打擊拐賣婦女兒童辦公室) , r一八辦J (十八項生物資源開發辦

公室) ，均有濫用簡稱的毛病。(見《簡稱不宜濫用} , {中國語文}1997年第

3期)

(2) r位J '本是稱人的敬辭，如說「諸位先生J r各位來賓J等。但近年

來，時常聽到一些演員或節目主持人用於自稱，如「今天我們二位，哈大家說

段相聲J r由我們三位來主持節目卜等等。敬稱自己為 rt剖，顯得太不謙

虛，聽著頗感刺耳。......近來使用者的範間有逐漸擴大的趨勢。一些影響

頓大的報刊刊登的包括一些教師、作客乃至語吉學家撰寫的文章，也都自

稱起「位J 來。...... r位J 用於敬稱，由來已久，從中表現出華夏民族「尊人」

的美德， ......幾百年來， r位」都是作為表敬之詞使用的，如今出現的「移

位」現象，實是使用者不了解「位」的確切含義之故，並非詞義發展的結果。

所以，私意之為，量詞「位」還是定位為對人的敬稱為好。(見n位」的移位

現象} , {語文建設} 1998年第 10期)

(3) r位」是現代漢語的一個常用量詞，它用來指稱人，帶有褒義的感

情色彰。......可是近年來社會上量詞「位J的誤用現象竟時有發生，甚至在

一些新聞傳媒上也經常見到，令人觸目驚心。......量詞「位」的誤用現象的

2 詳見拙作《漢語詞匯規範化問題的思考}> ({語言文字應用)> 1998年第2期。)。



24 中國語文通訊

產生有兩個原因: (一)寫作者粗心大意或疏忽所致。(二)一般語法書對於

量詞講得比較簡單。(見《量詞「位」的感情色彩不容忽棍) , {語文建設通

訊》第61期， 1999年 10月)

例 (1 )批評濫用簡稱。批評濫用簡稱是漢語規範化工作中用力最勤的項目之一。自

1951年6月 6 日《人民日盼發表社論批評「美帝J等簡稱不規範起?至今批評簡稱的文章已

不可勝計，而確能服人的卻不多見，哪襄還談得上批評效果?這是為甚麼呢?原來簡稱

的產生多有其必然性和必要性，我們不察，每每妄加批評，又說何批評效果?

人類社會不管誰?一般情況下說話總想省時省力，並且靠特定語境的幫助?有原型

的簡稱本不影響思想交流 3 所以古今中外莫不樂用簡稱，這便是簡稱大量產生的客觀必

然性。並且?不少場合不允許使用全稱。而必須使用簡稱。如例 (1 )批評「五四三辦企

室」是濫用簡稱，照批評者的意見大概要寫作 I r五講』、『四美』、『三熱愛』辦公室J '可

是這樣寫也還是簡稱啊!如果有人看到這樣寫仍感到「困惑h 那就得寫成 I r講文明，講

禮貌 9 講道德，講衛生，講秩序j] ; ~心靈美，語言美，行為美，環境美j] ; ~熱愛祖國，

熱愛社會主義，熱愛黨』辦公室J '這怎麼行呢?即使特制一個大牌子寫得下這麼多的

字，又有誰會看呢?尤其像「特訓處」牌，是掛在「教育委員會某辦公室門口」的，來到這

特定的地方看到這「特訓處J 牌子，有誰會「驚訝」地認為教委設有「特務培訓|處」呢?至於

「打拐辦j 、「一八辦j 之類亦屬此類。須知，每個簡稱的使用範闡都是有定的，特定範圍

裹的人們認可並使用就行了，似乎沒有理由同時也沒有必要一定讓該範圍之外的所有人

都認可。這樣說來，此前的批評濫用簡稱工作所以出力不討好，就在於忽視了簡稱產生

的必然性和必要d性，忽棍了簡稱使用範圍的有定性。

例 (2) (3) 都是批評量詞「位」的「誤用」的。說到底是對詞義擴大認識不足。此前漢

語規範化工作中批評語詞「誤用J 的文章最多。總的說來，這類文章考證多較仔細，所以

此前學者對這方面的批評提出異議也較少一些。然而，筆者認為，這類文章中有很大一

部分忽視了語吉規範的發展，因而不少場合其吉不足服人。否則，為甚麼批評者老夫灌

灌，不厭其煩，而語用者卻小子驕轎， I變本加厲j 呢?這是一個發人深思的問題。為

此，筆者對量詞「位j 進行了歷時和共時的考察，發現將量調「位J 用於自稱也好，用稱

「醜類j 也好，均屬詞的泛用，而不是詞的誤用。而詞的泛用是社會發展與人之思想觀念

變化的必然產物，是詞義擴大的動因。所以明智的做法當是發現變異，查明原因，承認

現實，因勢利導，而不是以傳統語法思想為指導做那些出力不討好的所謂匡謬正俗工

作。不過，由於受字數限制，筆者只好將對「位」字的考察及其有關認識抽出，擬作另文

發表，這稟就不多說了。

以上僅就目前漢語詞匯規範化工作中常見的現象選出三個較有代表性的例子。其

實，語法規範化工作中也存在同類問題，如對句子之異形同義現象的非議啦，對影容詞
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帶賓語現象的批評啦，對副詞修飾名詞現象的否定啦，等等，均不乏膠柱鼓瑟之例。因

此，筆者認為，摘語吉規範化，就是要徹底糾正規定主義規範觀，堅持語盲規範發展

觀，以是否具有必然性和必要性為原則評判語盲變異現嚎，是其是而非其非，最大限度

地避免「冤假錯案」的發生，讓語吉使用者心服口服，從而通過自覺學習，提高語吉使用

能力，有妓地配合語言規範化工作開創新的局面。


